
A16 政情與評論

張德江提出「一個立場」是：堅定不移地支持香港
根據基本法循序漸進地發展民主；「三個符合」是：
行政長官普選制度必須符合香港實際，必須符合香港
基本法的規定，行政長官必須符合愛國愛港的標準。

推進民主必須於法有據
民主與法制是推動社會進步的兩個輪子，缺一不可。

任何撇開法制妄談民主的做法，如果不是缺少常識，就
可能是別有用心。因而，推進民主必須於法有據。張德
江指出，堅定不移地支持香港根據基本法循序漸進地發
展民主是中央的一貫立場。這也就清晰地表明，香港的
民主進程不能脫離基本法所設定的軌道另搞一套。

回歸祖國以來，香港進入了全面貫徹實施「一國兩

制」方針和基本法的歷史新紀元。基本法不僅具體規
定了香港的民主制度，授權香港實行高度自治，行政
長官和立法會由選舉產生，而且規定，行政長官和立
法會的產生辦法依據香港的實際情況和循序漸進的原
則，行政長官的產生辦法最終達到由一個有廣泛代表
性的提名委員會按照民主程序提名後普選產生的目
標，立法會最終達到全部議員由普選產生的目標。由
此可見，香港的民主進程有法可依。

事實上，香港回歸16年多來，行政長官和立法會產
生辦法的民主成分也越來越多。2007年，全國人大常
委會又做出決定，明確香港可以於2017年實行行政長
官普選，之後可以實行立法會普選。這說明，中央一
直在堅定不移地推動香港的民主進程，一步步朝着既

定的目標努力。
現在，有些人企圖撇開基本法，另起爐灶，不遺餘

力地高聲叫賣自己的那一套理論，但無論包裝多麼巧
妙，聲音多麼宏亮，終究是於法無據。正如張德江所
說，「不能單純以誰的口號喊得響、聲音叫得大來判
斷對錯是非。有一句諺語：在市場上吆喝聲音最大
的，往往是賣假貨的。」靠賣假貨來達到自己的目
的，是根本行不通的。

普選制度不能脫離實際
放眼世界，民主選舉沒有固定的模式。一種選舉制

度是否可靠，取決於是否符合當地實際。張德江指
出，行政長官普選制度必須符合香港實際，必須符合
香港基本法的規定。這明確地劃出了普選制度必須守
住的重要底線。

香港最大的實際是什麼？主要有兩條：第一，香港
特別行政區是中國主權下一個擁有高度自治權的地方
行政區；第二，香港是一個多元的、民主發展歷史不
長的資本主義社會。基於第一條，港人應該明白，香
港實行的普選只能是一種地方性選舉，而非主權國家
層面的選舉，普選制度必須與「一國兩制」方針相適
應，而不能相對立。因此，在設計行政長官普選制度
時，不能脫離香港是直轄於中央的一個地方行政區的
現實，生搬硬套其他國家的普選模式。既要考慮到普
選制度本身的公平、公正、合理，也要與香港的憲制
地位相適應；既不能損害國家主權、安全和發展利
益，也不能損害中央與特區的關係，不能損害香港的
根本利益和繁榮穩定。基於第二條，基本法在設計香

港政治制度時，提出
了「均衡參與」的原
則，目的就是讓各個
界別的階層在政治上
都有話語權。

行政長官必須愛國愛港
任何國家都不可能接受一個與中央對抗、甚至揚言

要推翻中央政府的人擔任行政首長。這是一個基本的
政治常識。香港是中國的香港，「一國兩制」的制度
設計，決定了行政長官必須「雙負責」，既要對國家
負責，也要對香港負責。因此，行政長官必須集愛國
愛港於一身，這個道理非常簡單。

港人應該明白，行政長官必須愛國愛港，既是政治
標準，也是法律標準。憲法和基本法共同構成香港特
區的憲制基礎，行政長官必須在這一基礎上依法行
事，只有忠於憲法、忠於基本法的人才能擔負起責
任。同時，行政長官必須愛國愛港，也是維護香港利
益和國家整體利益的必然要求。目前，香港的競爭力
有減弱的趨勢，香港今後的繁榮發展既要靠自身的努
力，也離不開中央和內地省份的支持。試想，一個與
中央對抗的人擔任行政長官，如何維護中央與特區的
關係？如何保障香港市民的福祉？

綜觀一年多來香港政改引起的紛爭，某些人企圖拋開
基本法「另起爐灶」，就是要突破「一國兩制」的總底
線。這會對香港造成災難性的後果。香港市民應該齊心
協力守住這個底線，達至凝聚各界共識、推進民主進
程、維護港人福祉、保持繁榮穩定的重要目標。

屠海鳴 香港僑界社團聯會永遠名譽會長、中華海外聯誼會理事、中國僑商投資企業協會副會長、上海市政協常委

「一個立場」「三個符合」闡明了「一國兩制」的總底線
中共中央政治局常委、全國人大常委會委員長張德江日前參加全國兩會人大香港代表團審議

時，闡明了中央針對香港普選的「一個立場」、「三個符合」的原則。其核心是堅持「一國兩

制」，依基本法落實普選。如果香港普選突破中央底線，就會產生不可承受、不能挽回的嚴重

後果，就會引發「一國兩制」的「崩盤」。正是在這個意義上說，張德江提出的「一個立

場」、「三個符合」的原則，闡明了「一國兩制」的總底線。這個底線至少包括三個層面的含

義：一是推進民主必須於法有據；二是普選制度不能脫離香港實際；三是行政長官必須愛國愛

港。這個底線不能逾越、不能突破、不能扭曲。綜觀一年多來香港政改引起的紛爭，所謂「公

民提名」、「政黨提名」、「佔領中環」之類的叫囂之聲之所以能蠱惑民眾，一個重要的原

因，是還有相當多的港人對「一國兩制」這條底線認識不深。值此香港政改諮詢的關鍵時刻，

張德江闡明了「一國兩制」的總底線，為香港普選立牌指路，明規立矩，非常必要。

■屠海鳴

《蘋果日報》日日造謠，昨日又發表了題為
「馬航客機去哪兒 中共高官去哪兒？」的社
論，無中生有地說，到現在為止不見馬航客機，
人們至少還有三重疑問：「其一，中國的高科技
去哪兒了」、「其二，中共的國安委去哪兒
了」、「其三，中共領導人的擔憂和揪心去哪兒
了」。《蘋果》繼而攻擊中央「只要面子」，
「置公民在海外的生命財產安全於不顧」云云。

這是任何香港市民都可以立即判斷對錯的指控。
《蘋果》生安白造，反中已經反昏了腦。
香港所有的電視台、報紙都在報道中國政府出

動了太空上的十顆人造衛星，為搜索馬航客機提
供氣象服務、遙感服務、高空拍照服務，支援海
面上的艦隻和船隻。中國還出動了九艘軍艦、民
用貨輪、救撈作業的船隻，趕赴現場開展搜救行
動。這次最大規模的搜索救援行動，除了中國，

還有至少十個國家的二十五架飛機和四十艘輪
船，雲集在出事海面附近。
失事的飛機殘骸在哪裡？仍然是一個謎。有可

能沉在五十多米的海底，也有可能墜落在非常偏
僻的叢林裡。現在，世界上最先進的搜索儀器都
用上了。面對着「大海撈針」的困難局面，一時
未有進展。全港大部分的報紙和電視台都說這是
一個「謎團」。但沒有一張報紙好像《蘋果》那
樣造謠攻擊中國領導人。馬航客機在三萬五千呎
的高空，曾經急劇轉彎，然後在雷達屏幕消失，
方向難以確定，一萬多平方公里的面積，不可能

立即找尋得到。民航史上，失蹤的法航飛機兩年
後才找到殘骸和黑盒。《蘋果》在失事4日後急於
「製造」「反中大新聞」，撰寫社論，製造謠
言，可見他們受到主子的壓力，已經到了失去理
智的地步。
這種無中生有、無限放大、上綱上線的反共造

謠手法，出自當年的《香港時報》。《香港時
報》每日都要罵中國政府，都要造謠，「大陸版」的消
息都是假貨。中國越罵越強，《香港時報》銷數越來越
少，終於關掉了。《蘋果》的手法與《香港時報》何其
相似，也正在走上其老路。

《蘋果》反中反昏了頭 徐 庶

■責任編輯：林立勝 2014年3月12日（星期三）

——九論香港普選「底線思維」
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港
大學民意研究計劃最新調查顯示，特首
梁振英的支持度評分為47.5分，較上月
升1.1分，支持率亦上升至25%。問責
官員方面，政務司司長林鄭月娥仍然是
民望最高的司長，最新支持度評分是
61.2分，食物及衛生局局長高永文為民
望最高的局長，民望淨值達正75個百分
比。
民研計劃在3月3日至6日電話訪問

1,017名香港巿民，結果發現，梁振英的
評分為47.5分，支持率為25%，反對率
為56%，民望淨值為負31個百分比，跟
兩星期前變化不大。在3名司長方面，
林鄭月娥的評分為 61.2 分，微跌 0.5
分，支持率為54%，反對率為9%。在
發表財政預算案約一星期後，財政司司
長曾俊華的評分為 55.1 分，上升 1.1
分，支持率為42%，反對率為20%。律
政司司長袁國強的評分為51.8分，上升
0.1分，支持率為30%，反對率為15%。

高永文支持率局長第一
在12名局長方面，對比1個月前，有
7人的支持率淨值下跌，5人上升。按支
持率淨值排名首位是高永文，支持率淨
值為正75個百分比；勞工及福利局局長
張建宗及保安局局長黎棟國排名第二及
第三，支持率淨值為正40及正32個百
分比。
排名第四至第十二位的分別是財經事

務及庫務局局長陳家強、運輸及房屋局
局長張炳良、政制及內地事務局局長譚
志源、公務員事務局局長鄧國威、環境
局局長黃錦星、民政事務局局長曾德
成、商務及經濟發展局局長蘇錦樑、教
育局局長吳克儉及發展局局長陳茂波。

林鄭月娥主持「賽馬會呈獻：光影—意大利巴洛
克藝術大師-卡拉瓦喬」展覽開幕禮。圖為林鄭欣賞
卡拉瓦喬的十七世紀名畫《以馬忤斯的晚餐》。在
香港賽馬會慈善信託基金捐助482萬港元支持下，
該名畫將在亞洲首次展出，為期一個月在金鐘亞洲
協會中心舉行，市民可於今天起免費參觀。亞洲協
會香港中心至今已派發超過8,000張免費門票。

林鄭賞名畫

陳弘毅：「公民推薦」不同「公民提名」
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派提出所謂的
「公民推薦」，稱只要有一定數量的選民聯署提名，
特首提名委員會就「必須確認」，被批評為違反基本
法。基本法委員會委員陳弘毅表示，他提出在特首普
選首階段引入公民推薦，再由提委會經民主程序決定
成為正式候選人，與反對派要求的「公民提名」性質
不同。
陳弘毅昨日在接受電台訪問時認為，他提出的「公
民推薦」並不同於反對派的建議。

須經提委會民主程序決定候選資格
他建議獲一定數量市民支持者，仍要得到提名委員
會成員推薦，才能進入第二階段，再由提委會經民主
程序決定，方能成為正式候選人。他稱，基本法只寫
明提委會最終決定候選人，「第一個階段，我覺得即
使公民參與推薦，甚至在法定程序上寫，我自己的意
見認為無違反基本法」。
陳弘毅指，倘中央及特區政府接受他的「公民推

薦」的概念，可考慮立法落實安排，「立法的好處主
要是保證公民推薦的過程，是一個正式由政府去負責
辦理的過程，即是有一定監察，保證不會出現任何作
弊情況」。
他承認，激進與溫和的反對派政黨都未必接受他
的建議，但市民的意見很關鍵，如果很多市民都認
為某一個方案可以接受，雖然它不是完全符合反對
派的訴求，但反對派其中一些議員仍可能會考慮民
意傾向。
他續稱，除非中央及反對派雙方的政改立場有重大

調整，否則2017可落實普選機會相當低，一旦2017年
香港無普選，他個人及市民都會好失望。

周融批「佔中」霸道
2,000人影響700萬人

周融連月來出席百多場講座，宣揚香港渴求和平及
「反佔中」的訊息。他昨日應邀出席香港中文大

學一學術講座時質疑，「佔中」行動日前的第二階段
「商討」的總結日，僅有2,000人簽署參與：「冇理由
2,000人就決定700萬人的安危……誰選出那2,000人？
抑或因為他們是『英雄』、夠膽去『做抗爭』，所以
我們（700萬市民）就要將我們一切安危、家人、經濟，
無論咩嘢都交畀佢哋（佔中者），由佢代我哋決定？
呢啲係民主咩？」

籲廣大市民發聲反對
他形容，由這一小撮人代替全港700萬人去決定，就

像一列地鐵列車，車上乘客去哪兒都由車長決定，乘客
卻不能決定自己去哪兒，這是極不合理的，廣大市民應
該發聲反對。就「佔中」發起人不斷聲稱，他們會堅持
「愛與和平」，周融坦言，「佔中」行動根本不能清楚
讓市民知道，他們如何避免暴力事件發生。雖然參與者

未必是激烈如前「人力」立法會議員黃毓民門生黃洋達
一樣的人，但屆時有人「混水摸魚」搞事時，「佔中」
發起人未見得可以阻止動亂發生，「（『佔中』發起人）
振臂一呼可令大家冷靜？」

箍住反對派議員難普選
他並反駁「佔中」發起人聲稱，他們可同時通過商
討及抗爭爭取「真普選」的說法，「佔中」行動並非
似在「威嚇」他們所想的對象，即中央政府，更現實
的是在威嚇27名反對派議員，變相「箍住」該27名反
對派議員，要他們接受一個綑綁的方案，這或可能帶
來反效果，甚至不能達至普選。
在論壇上，周融又詢問在場人士是否希望2017年實

現行政長官普選，在場大多數學生及參與者均舉手以
表支持，然而當問及有多少人已簽名參加「佔中」則
只有1人。他續問到，以「佔中」手法有否「Plan
B」，有否考慮參與行動後未能爭取所謂「真普選」的
可行性等，隨後提出另一條問題，詢問參與者認為

「佔中」到底能否爭取所謂「公民提名」、「無篩
選」的目標，並要求在場人士表態，現場僅得三分之
一舉手認同。

非「倡議人」而是「自衛」
被問及「幫港出聲」會否提出實質的普選方案建議
時，周融重申，他們並非「倡議人」，只是一班「自
衛的人」，故暫時不需提倡甚麼。「幫港出聲」只是
謙虛地向「佔中」的人提出一些要求，讓他們重新想
一想是否要發起「佔中」，將27名反對派議員「逼到
死角」，希望盡量避免動亂不要在港發生。
同場的「佔中」行動發起人陳健民就聲言「佔中」
是「靈丹妙藥」，「乜都唔做就會有篩選」。有在場
學生質疑，「佔中」行動有否考慮其他不參與者的影
響時，他則以「公民抗命」作為「擋箭牌」，稱「佔
中」所爭取的「真普選」就是「公眾利益」，又稱
2003年的「七一遊行」也有很多人上街，而市民都接
受因此而帶來的不便。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對「佔

中」的「幫港出聲」發起人之一的周融，昨

日出席中文大學的活動，再次批評「佔中」

行動就像「威嚇」，將27名反對派議員綑

綁，「逼到死角」，而僅2,000人簽署同意

參加，但就決定了全港700萬人的安危，就

像一列地鐵列車，車上乘客去哪兒都由車長

決定，乘客不能決定自己去哪兒，這是極不

合理的，又批評「佔中」發起人根本不可能

應付屆時可能出現的亂局。

■周融出席中
文大學政制講
座 ， 他 批 評
「佔中」行動
就 像 「 威
嚇」，將 27
名反對派議員
綑綁。
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